



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

25 DE NOVIEMBRE 2025



25 DE NOVIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Penalización especial en homicidios contra alcaldes, es la que plantea en el [Congreso de Michoacán](#), el diputado independiente Carlos Bautista Tafolla, quien propone trato especial con mayor agravante en los casos de municipios asesinados, más allá de lo establecido para cualquier otra víctima de este delito.

En la lógica que ha seguido la LXXVI Legislatura de reformar las normas a la medida de su agenda política particular, ahora Carlos Bautista busca penas de 25 a 60 años de prisión para el delito de homicidio doloso contra una presidenta o presidente municipal.

<https://www.contramuro.com/penalizacion-homicidios-alcaldes-michoacan/>

El Diputado del Distrito IX en el municipio de Uruapan, emanado del movimiento de La Sombra, Carlos Alejandro Tafolla anunció la gratificación con 5 y hasta 10 mil pesos a los ciudadanos que denuncien ante la Fiscalía a sus hijos, familiares o vecinos que se dediquen a actividades ilegales.

A través de una transmisión en su cuenta de Facebook, el Diputado Alejandro Tafolla recalcó que la reciente muerte del presidente Carlos Manzo, fue perpetrada por un menor de edad, y por ello presentará una iniciativa ante el congreso del estado, con la finalidad de que se apruebe una ley que castigue también a menores de 14 a 17 años que cometan delitos, el objetivo es que sean juzgados como cualquier otro delincuente.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ofrece-diputado-hasta-10-mp-por-denunciar-a-quienes-violan-la-ley/>

Dentro del Proyecto de Presupuesto de Egresos 2026 que entregó el Ejecutivo al Congreso, se contemplan 19 mil 906 millones 378 mil 431 pesos en participaciones y aportaciones federales etiquetadas para los 113 municipios michoacanos, monto que representa el grueso del gasto no programable del estado.

Del total de 23 mil 247 millones destinados a obligaciones como deuda y transferencias, más del 85% irá directo a los ayuntamientos. El resto cubre costo financiero y adeudos de ejercicios anteriores.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/de-aportaciones-federales-m%C3%A1s-de-19-mil-mdp-ir%C3%A1n-para-municipios-michoacanos>

La diputada Fabiola Alanís celebró el lanzamiento de la nueva Beca Gertrudis Bocanegra, programa estratégico del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, al destacar que este mecanismo de apoyo está diseñado para que miles de jóvenes del estado puedan continuar sus estudios superiores sin que la falta de recursos de transporte sea un obstáculo.



25 DE NOVIEMBRE 2025

En comunicado de prensa, la diputada explicó que la beca contempla un monto de 1,900 pesos bimestrales para gastos de movilidad, con una cobertura estimada de más de 98,500 estudiantes universitarios en Michoacán y una inversión inicial cercana a 769 millones de pesos para su implementación.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/vigilara-fabiola-alanis-desde-el-congreso-de-michoacan-entrega-de-becas/>

El diputado del Partido del Trabajo en Michoacán, Baltazar Gaona García, celebró el anuncio del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, al considerar que representa un esfuerzo integral entre los tres órdenes de gobierno, basado en la atención a las causas, la reconstrucción del tejido social y la coordinación institucional para garantizar la seguridad de todas y todos.

Gaona García reconoció que este plan responde al mandato ciudadano de avanzar hacia una paz duradera, no desde la confrontación, sino desde políticas públicas con enfoque social, humanista y preventivo. "La seguridad no se construye solo con operativos; se edifica cuando el Estado llega con educación, salud, empleo y oportunidades", afirmó.

https://www.eldiariovision.com.mx/noticia/nota_123595/titulo,No+m%C3%A1s+int%ereses+pol%C3%ADticos%3A+Balta+Gaona+llama+a+unir+fuerzas+por+la+paz+en+Michoac%C3%A1n/

Como parte de su agenda social y de derechos para las mujeres, la diputada local **Brissa Arroyo** reconoció el trabajo del **Banco de Leche Humana del Hospital de la Mujer**, único en su tipo en Michoacán.

Durante un recorrido por las instalaciones, la Coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD destacó que esta institución es fundamental para garantizar atención digna y oportuna a recién nacidos, subrayando que la lactancia materna debe promoverse con naturalidad y sin prejuicios debido a sus beneficios para la salud materno-infantil.

<https://atiempo.mx/politica/reconoce-brissa-arroyo-trabajo-del-banco-de-leche-humana-del-hospital-de-la-mujer/>

MICHOACÁN

Noé Vega Mendoza, uno de los dirigentes del Frente Campesino por Michoacán (FCM) encabezó la toma de la caseta de cobro de Panindícuaro, ubicada en el kilómetro 307+273 de la Autopista de Occidente. En su calidad de productor agrícola precisó



25 DE NOVIEMBRE 2025

para Quadratín que la estrategia es porque siguen sin obtener respuestas satisfactorias por parte del gobierno federal y que tampoco han encontrado eco a sus demandas en quienes compran sus cosechas: "Solo encontramos oídos sordos, no hay mesas de diálogo, por eso continuamos en la lucha".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/no-descartan-productores-de-maiz-bloqueo-indefinido-en-carreteras/>

Productores de granos y transportistas bloquearon este lunes un total de doce puntos carreteros en Michoacán, confirmó la Secretaría de Seguridad Pública del Estado (SSP). El Centro Estatal de Comando, Comunicaciones, Cómputo, Control, Coordinación e Inteligencia (C5-I), informó que al corte de las 18:30 horas continuaban once de los doce bloqueos, luego que los manifestantes retiraron su movilización en la autopista Morelia-Lázaro Cárdenas, a la altura de la caseta de peaje de Santa Casilda, en el municipio de **Múgica**.

<https://latinus.us/mexico/2025/11/24/agricultores-transportistas-bloquearon-12-puntos-carreteros-en-michoacan-este-lunes-157768.html>

Productores y campesinos de Michoacán, se sumaron este lunes al Paro Nacional para el rescate del campo, por lo que bloquearon con tractores y mantas el paso por las casetas de Zinapécuaro, Panindícuaro y Ecuandureo, además de cerrar al menos 8 tramos carreteros más.

"Sin maíz no hay país", se leyó pancartas y mantas colocadas en las inmediaciones de la caseta de Zinapécuaro, mientras se formaban largas filas de camiones de carga en espera de transitar por la zona.

<https://postdata.news/bloquean-casetas-y-carreteras-productores-y-campesinos-de-michoacan-exigen-precio-justo-para-el-maiz/>

Los campesinos que tienen tomadas las casetas de cobro que hay en las autopistas existentes en nuestra entidad federativa han determinado coincidir con la determinación nacional de alargar de 24 a 72 horas los bloqueos en las carreteras. Francisco Aguíniga Ramírez, integrante del Colectivo por Michoacán, advirtió a voz en cuello: "Haganle como quieran, pero no nos vamos a retirar de las 4 casetas de cobro de Michoacán hasta que respondan satisfactoriamente a nuestras demandas. Lo dicho, queremos 7200 pesos por la tonelada de maíz y 6000 por la de sorgo".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/haganle-como-quieran-seguiremos-en-la-lucha-advierten-agricultores/>

Para exigir cese a los robos, extorsiones y acoso de que son víctimas, agremiados a la Asociación Nacional de Transportistas, denominada ANTAC paralizaron también



25 DE NOVIEMBRE 2025

actividades este 24 de noviembre y bloquearon no solo carreteras sino casetas en Michoacán.

Uno de los integrantes de la ANTAC, denunció que al menos uno o dos de los operadores de camiones de carga son extorsionados por alguna autoridad o son víctimas del robo de su unidad a diario o cada tercer día, en algún punto de Michoacán.

<https://postdata.news/al-menos-1-transportista-sufre-una-extorsion-o-robo-a-diario-en-michoacan-antac/>

En el marco de las movilizaciones por el paro nacional, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, afirmó que en el estado se está atendiendo a los pequeños productores de maíz, y que el gobierno mantiene plena disposición al diálogo con todos los sectores del campo.

Durante declaraciones ofrecidas este lunes por la mañana, Ramírez Bedolla señaló que 82 mil pequeños productores de maíz en Michoacán actualmente cuentan con precio de garantía, de un total estimado de 90 mil productores en el estado.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-afirma-que-82-mil-productores-de-ma%C3%ADz-en-michoac%C3%A1n-ya-cuentan-con-precio-de-garant%C3%ADa>

En Michoacán, se está atendiendo a todos los productores de granos, no solo de maíz, sino también a los productores de lenteja y de arroz, aseguró Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador del estado.

<https://changoonga.com/2025/11/24/en-michoacan-estamos-atendiendo-a-todos-los-productores-no-solo-a-los-del-maiz-bedolla/>

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, ha señalado que existe una motivación política detrás de los bloqueos organizados este lunes en diversas carreteras del país, liderados por agricultores y transportistas.

La funcionaria federal invitó al diálogo a los manifestantes a la 1:00 de la tarde, pero condicionó la conversación a la retirada de las protestas.

<https://www.contramuro.com/hay-motivacion-politica-en-bloqueos-de-agricultores-rosa-icela-rodriguez/>

A casi tres semanas del arranque del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, el Gobierno de México ha marcado una presencia activa en el estado con **la visita de al menos nueve secretarios para el anuncio de acciones en educación, bienestar, turismo, campo y seguridad.**

En los primeros días posteriores al anuncio, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, el secretario de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla Trejo y el secretario de Marina, Raymundo Pedro Morales Ángeles, **realizaron visitas**



25 DE NOVIEMBRE 2025

a Morelia y Uruapan, donde encabezaron reuniones operativas, revisaron despliegues militares y definieron ajustes en la coordinación interinstitucional.
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gabinete-federal-intensifica-presencia-en-michoac%C3%A1n>

"¿Para qué?", fue la respuesta que dio el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo, a los medios de comunicación respecto a **si habrá posibilidades de concretar la federalización de la nómina educativa** de Michoacán en la presente administración.

En breve entrevista, aseguró que el apoyo hay siempre por parte del Gobierno de México y **nunca ha habido retraso alguno en el pago de la nómina**, por lo que puntualizó que **todos los docentes reciben su pago** de manera puntual y **no existe retraso alguno**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/para-qu%C3%A9-responde-mario-delgado-sobre-la-federalizaci%C3%B3n-de-la-n%C3%B3mina-educativa-de-michoac%C3%A1n>

El secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo, desestimó que sea necesario concretar la federalización de la nómina educativa de Michoacán durante la actual administración federal. Al ser cuestionado por medios de comunicación sobre la posibilidad de retomar el proyecto, respondió: **"¿Para qué?",** al asegurar que los pagos al magisterio están garantizados.

Delgado afirmó que no existe retraso alguno en el pago de salarios, bonos o prestaciones, y que todos los docentes reciben sus percepciones en tiempo y forma. "A nadie le falta su salario, a nadie se le ha dejado de pagar", reiteró.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/11/24/titular-de-la-sep-descarta-necesidad-de-federalizar-la-nomina-educativa-en-michoacan/>

La administración del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla heredará una deuda reestructurada a la siguiente gestión estatal, aunque el origen de dicha obligación financiera proviene del gobierno anterior, encabezado por el exgobernador Silvano Aureoles Conejo, reconoció el titular de la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA), Luis Navarro García.

En entrevista para MIMORELIA.COM, recordó que, al entrar la administración, se recibió una deuda de largo plazo por más de 19 mil millones de pesos con diversos bancos, lo que obligó a realizar una reestructuración por un periodo de 15 años.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/deuda-silvanista-persiste-se-heredar%C3%A1-a-pr%C3%B3xima-administraci%C3%B3n-sfa>



25 DE NOVIEMBRE 2025

Pese a que la defensa solicitó la ampliación del plazo constitucional, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, confío que en los ocho implicados en el magnicidio del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, serán vinculados a proceso en las próximas horas. En conferencia de prensa, el mandatario apuntó que hay una investigación muy sólida en torno a los siete escoltas y a Armando N., El Lic, presunto autor intelectual del atentado.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/detenidos-por-caso-manzo-seran-procesados-confia-ramirez-bedolla/>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, afirmó que la familia del exedil de Uruapan, Carlos Alberto Manzo Rodríguez, ha dado un voto de confianza a las investigaciones que se realizan en torno al homicidio que ocurrió el pasado 1 de noviembre.

El mandatario estatal indicó este lunes, en rueda de prensa, que la actual alcaldesa de Uruapan y viuda de Manzo, Grecia Quiroz García, ha dado ese voto de confianza, y añadió que prevén que se vincule a proceso a Jorge Armando "N", alias "El Licenciado", autor intelectual del homicidio.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/familia-de-carlos-manzo-ha-dado-voto-de-confianza-en-las-investigaciones-bedolla>

En entrevista para MVS Noticias con Luis Cárdenas, Juan Manzo, subsecretario de Gobierno de Michoacán, habló sobre que detienen a 7 escoltas de Carlos Manzo; **son investigados por abatir al asesino del alcalde.**

El caso Carlos Manzo sigue generando atención tras la detención de siete escoltas del exalcalde de Uruapan, quienes son investigados por su presunta participación **en el abatimiento del asesino de la autoridad municipal.** Juan Manzo, subsecretario de Gobierno de Michoacán, destacó la complejidad del proceso y la necesidad de **esclarecer los hechos.**

<https://mvsnoticias.com/entrevistas/2025/11/24/subsecretario-de-michoacan-habla-sobre-el-caso-carlos-manzo-detencion-de-escoltas-hay-avances-721048.html>

Ramiro "N", uno de los involucrados en el asesinato de Carlos Manzo, dejó una carta a su hija, pidiéndole disculpas por haberse involucrado con el crimen organizado y mentirle sobre su trabajo.

El texto fue revelado durante una audiencia inicial por el homicidio de Carlos Manzo Rodríguez, en la misma, Ramiro, además de anticipar su muerte, advierte que no se sabrá la verdad **porque Jorge Armando "N", alias "El Licenciado" presunto operador del Cartel de Jalisco Nueva Generación (CJNG) tiene influencias.**

<https://changoonga.com/2025/11/24/michoacan-perdoname-hice-las-cosas-filtran-carta-de-asesino-de-carlos-manzo-para-su-hija/>



25 DE NOVIEMBRE 2025

La caída de Jaciel Antonio “N”, alias “El Pelón”, destapó uno de los entramados más oscuros detrás del asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo: una red que, según las autoridades, operaba desde centros de rehabilitación para adicciones, de donde salían jóvenes —incluso menores de edad— reclutados como carne de cañón para el crimen organizado.

De acuerdo con las investigaciones, “El Pelón” habría sido pieza clave en el proceso de captación de adolescentes y jóvenes vulnerables, a quienes presuntamente prometía ayuda, trabajo o “protección... hasta convertirlos en sicarios al servicio de una célula criminal ligada al homicidio del alcalde.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/el-pelon-el-presunto-reclutador-del-caso-manzo-que-convertia-centros-de-rehabilitacion-de-michoacan-en-fabricas-de-delincuentes.htm>

La periodista, Dalia Villegas Moreno, denunció que el gobierno de Michoacán pretende frenar la investigación federal sobre la agresión que sufrió el 2 de noviembre dentro de Palacio de Gobierno, luego de que la administración estatal reconociera que los videos del interior fueron “borrados” a los dos días.

Durante el pronunciamiento público que encabezó este lunes, Dalia Villegas recordó que los hechos ocurrieron dentro de Palacio de Gobierno y que fue “agredida por un servidor público (el exsecretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Oseguera Cortés), quien vulneró derechos protegidos constitucional y convencionalmente”.

Relató que presentó su denuncia desde el 3 de noviembre ante la Fiscalía Especializada en Derechos Humanos y ante la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos contra la Libertad de Expresión, ambas de la FGR, y que el 7 de noviembre se realizó una recreación de los hechos dentro del edificio.

<https://www.contramuro.com/videos-borrados-michoacan-dalia-villegas/>

Con el acompañamiento de los integrantes del Colectivo #NiUnoMás Michoacán y de la Asociación Michoacana de Periodistas A.C., la comunicadora Dalia Villegas Moreno, levantó la voz referente a la denuncia que interpuso contra el ahora exsecretario de seguridad pública (SSP), Juan Carlos Oseguera Cortés, al exigir públicamente al gobierno del estado, a que no entorpezca las investigaciones y aporte el material multimedia (videos) de los hechos ocurridos en la sede de Palacio de Gobierno, el pasado 2 de noviembre.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/pide-dalia-villegas-a-gobmich-no-entorpecer-investigacion-contra-oseguera/>

Integrantes del gremio periodístico en Michoacán exigieron a las autoridades de justicia actuar contra los responsables de Palacio de Gobierno, quienes se han negado



25 DE NOVIEMBRE 2025

a facilitar las imágenes sobre las agresiones que registró el dos de noviembre la periodista Dalia Villegas Moreno, cuando reportaba los disturbios cometidos al interior del inmueble oficial, tras el asesinato de Carlos Manzo Rodríguez. La reportera -respaldada por las y los periodistas de Michoacán-, señaló haber sido víctima de violencia por parte del entonces secretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Oseguera Cortés, y de elementos de la Guardia Civil dentro del Palacio de Gobierno.

<https://postdata.news/exigen-al-gobierno-de-michoacan-no-obstaculizar-la-investigacion-sobre-la-agresion-a-la-periodista-dalia-villegas/>

La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) respalda las acciones a implementar en la entidad, como resultado de la implementación del Plan Michoacán, refirió Josué Mejía Pineda, titular de la instancia.

En entrevista efectuada este lunes, en la sede de la CEDH, indicó que se acompañarán las más de 100 acciones, en 12 ejes, con una proyección integral que prevé abarcar sectores infantes jornaleros, personas con discapacidad, comunidad diversosexual, entre otros.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/acompanara-cedh-mas-de-100-acciones-del-plan-michoacan/>

La Comisión Estatal de Derechos Humanos cuenta con **diversos proyectos para fortalecer el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia**, destacó el presidente, Josué Alfonso Mejía Pineda.

En entrevista, indicó que está en la espera del llamado por parte de las autoridades Federales y Estatales para **unirse con diversos proyectos que permitan la reconstrucción del tejido social**, los cuales están enfocados en la **atención de los grupos vulnerables** mediante atención integral y cubriendo los derechos humanos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/cedh-cuenta-con-proyectos-para-fortalecer-el-plan-michoac%C3%A1n-josu%C3%A9-mej%C3%A1da>

La secretaria de la Mujer para la Igualdad Sustantiva en Michoacán, Alejandra Anguiano González, dio a conocer que se trabaja en una iniciativa de ley para homologar el abuso sexual como delito grave en coordinación con la Comisión de Igualdad del Congreso del Estado.

“Queremos decírselos que estamos trabajando en el Plan Nacional contra el abuso sexual que presentó nuestra secretaria Citlali por indicaciones de nuestra presidenta de la República, por lo cual construimos una iniciativa de Ley en coordinación con la Comisión de Igualdad del Congreso del Estado”, señaló.

<https://postdata.news/seimujer-proyecta-registro-de-abusadores-sexuales-en-michoacan/>



25 DE NOVIEMBRE 2025

Durante la rueda de prensa encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, la titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (Seimujer), Alejandra Anguiano González, informó que Michoacán se ha posicionado a nivel nacional como un referente en la atención, protección y garantía de derechos para las mujeres, con un crecimiento histórico en la cobertura y los servicios brindados.

Dijo a conocer que de 2022 a la fecha, 48 mil 303 mujeres han recibido atención directa, y se han otorgado 194 mil 48 servicios especializados, lo que representa un incremento del mil 343 por ciento respecto a la administración anterior. "Este crecimiento no es administrativo, es el reflejo de un compromiso humano y político", señaló.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/se-consolida-michoacan-en-referente-nacional-en-atencion-a-mujeres/>

En el próximo año de 2026, **Michoacán** se convertirá en el estado del país que cuente con más **Centros LIBRES** para atender la **violencia de género** que viven las mujeres en el estado, así lo informó esta mañana de lunes la titular de la Secretaría de las Mujeres del Gobierno Federal, **Minerva Citlalli Hernández Mora**, durante su visita a Morelia.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/gobierno-federal-anuncia-apertura-de-73-centros-libre-en-michoacan-habra-uno-por-municipio-26951322>

Citlali Hernández Mora, secretaria Federal de las Mujeres, señaló que el Plan Michoacán también contempla la atención a los municipios con alerta de género, sobre todo con mejoras a la infraestructura e iluminación para tener senderos seguros para las féminas.

Hernández Mora precisó que las acciones de prevención, sanción e infraestructura pública deben estar acompañadas de un cambio cultural para erradicar la violencia de género en la entidad.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/11/24/plan-michoacan-tambien-se-enfoca-en-municipios-con-alerta-de-genero-secretaria-federal-de-las-mujeres/>

La titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo para las Mujeres Michoacanas (Seimujer), Alejandra Anguiano González, afirmó que Michoacán salió de los primeros cinco estados a nivel nacional con mayor número de embarazos infantiles.

En rueda de prensa, la funcionaria refirió que al iniciar la presente administración, la entidad se ubicaba en el lugar cuatro en México respecto al



25 DE NOVIEMBRE 2025

número de embarazos infantiles; no obstante, al día de hoy, se encuentran en el octavo lugar, según refirió este lunes en Casa Michoacán.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/disminuyen-embarazos-infantiles-en-michoac%C3%A1n-la-entidad-baja-al-octavo-lugar-nacional>

El ombudsperson, **Josué Mejía**, declaró enfático que en la **Comisión Estatal de los Derechos Humanos** de Michoacán (**CEDH**), se practica la cero tolerancia a la violencia contra la mujer, pues ésta constituye uno de los hechos más dolorosos que enfrentamos como sociedad.

Lo anterior, al recibir la Insignia de Punto Naranja, que otorga la **Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva** (SEMMUJERIS), como una estrategia para la protección de las mujeres que enfrentan cualquier tipo de violencia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-la-cedh-cero-tolerancia-a-la-violencia-contra-la-mujer-josu%C3%A9-mej%C3%ADa>

Como parte de la conmemoración del **Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres**, la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres (Seimujer) anunció un amplio programa de actividades bajo el lema “**16 Días de Activismo**”, que se llevará a cabo en distintos municipios del estado.

Las jornadas incluyen **talleres, conferencias, conversatorios, ferias de servicios y actividades comunitarias**, dirigidas a fortalecer la prevención y erradicación de las violencias de género, además de fomentar una cultura de paz e igualdad.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/conferencias-caminatas-y-talleres-para-las-mujeres-en-michoac%C3%A1n>

El periodismo es una de las profesiones con mayor desarrollo laboral; sin embargo, la desigualdad persiste entre hombres y mujeres.

La profesora, comunicadora, feminista y activista **Gretel Funice Castorena Escalera** refirió que los medios de comunicación han cambiado con los años e impulsan la labor de las mujeres.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/mujeres-periodistas-contin%C3%BAan-en-desigualdad-laboral-gretel-castorena>

Antes de que termine el año, la Fiscalía General del Estado (FGE) podría estar dando un paso en la defensa de los derechos humanos, al contar con oficinas de la Visitaduría Regional de Morelia, de la Comisión Estatal de Derechos Humanos.

Es parte del nuevo proyecto de justicia restaurativa de la Comisión, declaró en entrevista para Quadratín, Josué Mejía Pineda, ombudsman de Michoacán.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/fiscalia-contara-con-oficinas-de-la-comision-estatal-de-derechos-humanos/>



25 DE NOVIEMBRE 2025

Para reafirmar el compromiso con una justicia restauradora y humana, desde una perspectiva de género; la Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas inició un Diplomado de Género.

En comunicado de prensa, en la Sala de Juntas de la institución, el titular de la CEEAV, Víctor Manuel Serrato Lozano, realizó la inauguración formal de la actividad y agradeció la asistencia y acompañamiento de la directora del Instituto de la Mujer Moreliana, Nuria Gabriela Hernández Abarca.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/profesionaliza-ceeav-al-personal-en-efoquede-genero-en>

La construcción del puente elevado de la Hielera, ubicado en la zona del aeropuerto de Uruapan, registra un avance global del 87%, con nueve frentes de trabajo activos. La obra, considerada estratégica para la movilidad de la ciudad, representa una inversión de 381 millones de pesos y contempla infraestructura pluvial, subestructura concluida y una superestructura que ya alcanza el 93% de progreso.

“Llevamos 87% de avance con nueve frentes de trabajo”, informó el secretario de Obra Pública de Michoacán, Rogelio Zarazúa Sánchez, al detallar que se han estabilizado los muros de contención, reubicado una línea de gas natural y construido canales pluviales y colectores para evitar inundaciones en la zona.

<https://postdata.news/avanza-87-la-construccion-del-puente-elevado-de-la-hielera-en-uruapan/>

La construcción del nuevo distribuidor vial La Hielera presenta un avance del 87 por ciento, informó el secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez, en rueda de prensa encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, destacando que esta infraestructura beneficiará permanentemente a 350 mil habitantes de Uruapan.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/registra-distribuidor-vial-la-hielera-87-de-avance-en-uruapan/>

El Puerto de Lázaro Cárdenas fue incorporado como una prioridad dentro del Plan Michoacán, al reconocerlo como una pieza estratégica para ampliar la capacidad de exportación y fortalecer las cadenas productivas del estado, así como el comercio internacional, indicó el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Claudio Méndez Fernández.

El secretario explicó que, dentro de las primeras mesas técnicas del plan, se acordó trabajar en una ruta de modernización y ampliación de capacidades del puerto, especialmente en los servicios vinculados al movimiento de contenedores.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/plan-michoac%C3%A1n-prioriza-modernizaci%C3%B3n-del-puerto-de-l%C3%A1zaro-c%C3%A1rdenes-para-impulsar-comercio>



25 DE NOVIEMBRE 2025

El Puerto de Lázaro Cárdenas fue incorporado como uno de los ejes logísticos del Plan Michoacán, al ser considerado un punto estratégico para incrementar la capacidad de exportación y fortalecer las cadenas productivas del estado. Así lo dieron a conocer autoridades de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) durante las primeras mesas técnicas realizadas.

De acuerdo con la dependencia, los trabajos se enfocarán en una ruta de modernización y ampliación de capacidades, con énfasis en los servicios vinculados al movimiento de contenedores y la mejora de procesos operativos.

<https://www.altorre.com/post/puerto-de-l%C3%A1zaro-c%C3%ADdenas-ser%C3%A1-eje-log%C3%ADstico-dentro-del-plan-michoac%C3%A1n>

El mercado automotor del estado de Michoacán remontó la baja de septiembre al crecer 8.3% en octubre en la compra de vehículos nuevos, comparado con el mismo mes del año pasado, informó el licenciado **Mariano Pantoja Nocetti**, presidente de la [Asociación Michoacana de Distribuidores de Automóviles A.C.](#)

Además, con este resultado la entidad amplió el volumen de compras acumuladas al quinto bimestre del año.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-repunta-83-en-venta-de-autos-nuevos-durante-octubre>

El registro para la Beca Gertrudis Bocanegra, única en el país impulsada con el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, inicia el 15 de diciembre para beneficiar a 98 mil 569 estudiantes universitarios de 121 escuelas públicas de Michoacán, informaron el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo.

En asamblea informativa realizada en la Universidad Tecnológica de Morelia (UTM), el mandatario destacó que se trata de un apoyo universal, por lo que ningún estudiante se quedará sin recibir los mil 900 pesos que, de manera bimestral, se depositarán a partir de febrero de 2026 para cubrir los gastos de transporte público.

<https://www.redmichoacan.com/2025/11/24/en-diciembre-arranca-registro-para-beca-gertrudis-bocanegra-bedolla/>

La beca universal Gertrudis Bocanegra representará para Michoacán un gasto anual de 769 millones de pesos, adicionales a los más de 4 mil 400 millones que ya se destinan al resto de los programas de becas en la entidad, informó Julio César León Trujillo, coordinador nacional de Becas para el Bienestar, tras presentar el programa este lunes en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

Entrevistado al término de la presentación del programa ante estudiantes de la Universidad Michoacana, el funcionario explicó que la cifra estatal de referencia para esta nueva beca corresponde a toda la matrícula de educación superior pública escolarizada.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/se-erogaran-769-mdp-anuales-para-beca-gertrudis-bocanegra-en-michoacan/>



25 DE NOVIEMBRE 2025

En la Universidad Tecnológica de Morelia, el secretario de Educación Pública, [Mario Delgado Carrillo](#), junto con el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, presentó la **beca “Gertrudis Bocanegra”**, un apoyo de mil 900 pesos bimestrales destinado a alumnas y alumnos de Educación Superior en la entidad.

El programa forma parte del “**Plan Michoacán por la Paz y la Justicia**”, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, y tiene como objetivo reducir las barreras económicas que impiden la asistencia a clases, especialmente en transporte.

<https://www.reporteindigo.com/nacional/beca-gertrudis-bocanegra-impulsa-educacion-en-michoacan-mario-delgado-20251124-0077.html>

La mañana de este lunes, un grupo de normalistas vandalizó al menos tres vehículos en distintos puntos de Morelia, informaron fuentes allegadas al tema.

Una de las unidades afectadas es un camión repartidor de agua Epura, pertenece a la empresa GEPP, al cual los individuos le poncharon los neumáticos. Lo mismo le ocurrió a un camión de la empresa Coca Cola y también a otro de la compañía de Mercado Libre.

<https://postdata.news/normalistas-vandalizan-vehiculos-en-morelia/>

La directora de Educación Media Superior y Superior de Michoacán, Mariana Sosa Olmedo deslindó al instituto que encabeza de los agravios y actos de vandalismo cometidos por normalistas durante sus manifestaciones, en las que particulares resultan afectados en su patrimonio.

En entrevista, destacó que el esfuerzo institucional se centra en ordenar el ámbito educativo de las seis normales y dos centros de estudios del estado, con el objetivo de priorizar la preparación académica.

<https://postdata.news/directora-deslinda-al-instituto-de-educacion-por-agravios-de-normalistas-a-particulares/>

La Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) anuncia la continuidad y el fortalecimiento de las acciones enmarcadas en el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia mediante la activación de mega centros de vacunación en 39 municipios del estado.

Esta jornada intensiva se llevará a cabo del lunes 24 al viernes 28 de noviembre, en puntos de alta afluencia y de fácil acceso para la ciudadanía, como son plazas públicas, unidades deportivas, universidades, presidencias municipales y mercados, para proteger a la población contra influenza, COVID-19, neumococo y sarampión.

<https://mimorelia.com/noticias/salud/habrá-centros-de-vacunación-en-39-municipios-de-michoacán-ssm>



25 DE NOVIEMBRE 2025

Pese a los avances de los últimos meses, aún quedan pendientes entre siete mil y ocho mil trabajadores de transferir al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) Bienestar en Michoacán, afirmó el coordinador estatal de dicha instancia, Axayácatl Marín Correa.

En entrevista, el coordinador indicó que en julio de 2024 se concretó la transferencia de 3 mil 090 trabajadores, pero acotó que todavía hacen falta casi 8 mil, aunque aclaró que debe hacerse de forma cuidadosa y respetando los derechos que ya tienen adquiridos los que laboran.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pendiente-la-transferencia-de-8-mil-trabajadores-al-imss-bienestar-en-michoac%C3%A1n>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, señaló que Michoacán está listo para recibir a los turistas que busquen visitar los tres santuarios de la mariposa monarca que hay en la entidad durante el la temporada.

El mandatario estatal declaró que se cuenta con todo un dispositivo de seguridad y Protección Civil, para recibir a turistas y visitantes que lleguen a Michoacán de noviembre a marzo, fechas en las que permanecerán abiertos los santuarios al oriente del Estado.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/michoacan-listo-para-recibir-al-turismo-en-la-monarca-afirma-gobernador.htm>

La temporada de invierno suelen llegar a Michoacán varias especies migratorias para pasar aquí los meses más fríos del año, tal es el caso de la mariposa Monarca que se aloja en el oriente del estado, pero también las ballenas jorobadas que llegan a las costas michoacanas.

Al igual que las mariposas, en el Océano Pacífico ya se observaron las primeras ballenas de la temporada justo frente a las playas de Michoacán, así lo manifestó la empresa Ecoturismo Morelia que cada temporada llevan tours para presenciar los avistamientos de este mamífero.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/11/24/no-solo-las-monarcas-llegaron-a-michoacan-tambien-las-ballenas-jorobadas/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

A pregunta expresa, la senadora de Morena Celeste Ascencio Ortega no descartó la posibilidad de que en un futuro puedan darse acercamientos políticos entre Morena y La Sombra Michoacana, movimiento independiente fundado por Carlos Manzo, aunque precisó que hoy sería muy anticipado emitir cualquier definición.



25 DE NOVIEMBRE 2025

En entrevista con [Contramuro](#) la legisladora federal señaló que los hechos en Uruapan, tras el asesinato de Manzo, siguen siendo recientes y dolorosos, por lo que primero deben observarse los resultados del Plan Michoacán antes de proyectar escenarios rumbo a 2027.

<https://www.contramuro.com/acercamientos-morena-sombreriza-michoacan/>

La senadora de Morena Celeste Ascencio Ortega afirmó que el asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, debe investigarse sin ningún tipo de protección política hacia actores señalados y que cada implicado, de resultar responsable, deberá responder por sus propios actos.

En entrevista con Quadratín, en el marco de su asistencia a la asamblea informativa sobre la beca Gertrudis Bocanegra en el teatro Samuel Ramos, de la UMSNH, a pregunta expresa Ascencio descartó que haya que "cerrar filas", emitir defensas a ultranza, automáticas o corporativas en torno a Raúl Morón o Leonel Godoy, sino dejar que corran las investigaciones.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/morena-no-debe-arropar-a-nadie-en-caso-manzo-celeste-ascencio/>

El dirigente estatal del PRD, Octavio Ocampo Córdova afirmó que las movilizaciones del sector agrícola y transportistas están conectadas porque pertenecen a "una misma cadena" productiva. Señaló que, aunque hay exfuncionarios participando, existen también demandas legítimas por parte de los productores.

Ocampo explicó que el campo enfrenta dificultades para tener insumos y herramientas, lo que repercute directamente en el transporte: **"Es una cadena al final, van juntos... Si el productor no logra una buena cosecha, se perjudica el transporte."**

<https://postdata.news/protestas-del-sector-agricola-son-legitimas-pero-hay-exfuncionarios-involucrados-prd/>

En una jornada marcada por diversos bloqueos carreteros en las autopistas de Occidente —incluyendo Panindícuaro, Ecuandureo, Vista Hermosa, Zinapécuaro, Villamar, Villa Madero, Chavinda y Briseñas—, el dirigente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, hizo un llamado firme a las autoridades, para escuchar al sector campesino es una urgencia que no puede seguir postergándose.

Durante su conferencia de prensa semanal, Ocampo sostuvo que la economía michoacana depende de forma directa del campo, ya que dicha actividad genera empleo y moviliza diversas ramas productivas fundamentales para el Estado.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/advierte-prdm-que-no-debe-ignorarse-la-demanda-del-campo-en-medio-de-protestas/>



25 DE NOVIEMBRE 2025

Ante la falta de respuestas del Gobierno Federal a las solicitudes planteadas por agricultores y transportistas, estos retomaron cierres carreteros y bloqueos en distintos puntos del país, a la espera de ser atendidos de manera urgente, informó el diputado federal del PAN **Armando Tejeda Cid**.

Tras anunciar el cierre de carreteras, la toma de aduanas en la frontera norte y el bloqueo de industrias, Tejeda Cid advirtió que la afectación económica y logística generada por estas acciones es responsabilidad de la Federación, a la que acusó de omisa ante las necesidades de sectores que sostienen la economía nacional.

<https://atiempo.mx/politica/falta-de-atencion-de-la-federacion-obliga-a-campesinos-bloquear-carreteras-armando-tejeda/>

En sesión extraordinaria urgente, el Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán aprobó el proyecto de presupuesto del correspondiente al ejercicio fiscal 2026, mismo que integra los recursos necesarios para garantizar las funciones constitucionales del organismo, así como aspectos para la preparación inicial del Proceso Electoral Ordinario 2026–2027 y la Elección del Poder Judicial del Estado.

<https://postdata.news/aprueba-iem-presupuesto-para-ejercicio-fiscal-2026-basado-en-resultados-responsabilidad-y-austeridad/>

Michoacán se merece un rumbo distinto, aseveró **José Manuel Hinojosa Pérez**.
El coordinador de los diputados federales del PAN por Michoacán participó en Pátzcuaro en la **Reunión Estatal de Estructuras Municipales**.

<https://atiempo.mx/politica/michoacan-se-merece-un-rumbo-distinto-jose-hinojosa/>

El senador de Morena por Michoacán, Raúl Morón Orozco, figura dentro del top 5 del Ranking Anual de los mejores legisladores de México, estudio hecho por CongresistasMX, que calificó, por espacio de un año, el desempeño de las y los diputados federales y senadores de todo el país.

De acuerdo al sitio que realizó la calificación, esta se basó en su desempeño legislativo, los acuerdos parlamentarios alcanzados, la gestión lograda y el impacto social que han provocado en sus entidades y distritos que representan. Ello durante el periodo del 1 de octubre del 2024 al 31 de octubre del año en curso.

<https://www.contramuro.com/raul-moron-dentro-del-top-5-de-mejores-legisladores-en-mexico-de-congresistasmx/>

La reciente crisis derivada del asesinato de **Carlos Manzo** marcó un punto de inflexión en la política michoacana. Mientras algunas figuras optaron por la cautela o se replegaron de la escena pública, **Fabiola Alanís** asumió un papel central, conduciendo



25 DE NOVIEMBRE 2025

acuerdos, tendiendo puentes y sosteniendo la estabilidad política en uno de los momentos más complejos del año.

<https://atiempo.mx/politica/fabiola-alanis-se-perfila-como-la-única-aspirante-con-liderazgo-tras-la-crisis-en-michoacan/>

Las encuestas más reconocidas del país, como **Encuesta MX, RUBRUM, ALTICA y Parametría**, coinciden en una misma conclusión: **Juan Carlos Barragán** es el aspirante favorito de las y los morelianos para encabezar la alcaldía de **Morelia** rumbo al **2027**.

Los estudios demoscópicos señalan que el **diputado local** encabeza de manera clara y sostenida las preferencias ciudadanas, posicionándose como el perfil con mayor **confianza, cercanía y reconocimiento**, gracias a su trabajo territorial y a una trayectoria pública respaldada por resultados.

<https://atiempo.mx/politica/juan-carlos-barragan-lidera-la-carrera-por-morelia-y-arrasa-2-a-1-dentro-de-morena/>

MORELIA

El presidente municipal de **Morelia**, Alfonso Martínez Alcázar, cuestionó la deslegitimación federal hacia las tomas de carreteras realizadas por productores, al afirmar que sus demandas, seguridad y precios justos para el maíz, son genuinas y deben ser atendidas.

A través de sus redes sociales, Martínez señaló que miles de ciudadanos resultaron afectados por los bloqueos, pero subrayó que la protesta surge de un contexto de inseguridad creciente en caminos del país.

<https://www.contramuro.com/respaldo-bloqueos-productores-alfonso-martinez/>

Los bloqueos de este lunes representan la legítima lucha por la seguridad en carreteras, señaló el alcalde Alfonso Martínez Alcázar.

En un mensaje emitido a través de sus redes sociales, indicó que para la mayoría de los ciudadanos que iban a trasladarse están sufriendo una afectación de los bloqueos carreteros de este inicio de semana, pero las tomas se están haciendo en demandas de dos cosas, como son la seguridad en carreteras, porque no hay una donde se pueda transitar con libertad y seguridad en el país, al menos de noche.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/los-bloqueos-de-este-lunes-representan-la-legitima-lucha-por-la-seguridad-en-carreteras-alfonso/>



25 DE NOVIEMBRE 2025

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, se pronunció a favor de las manifestaciones de los productores del campo que anunciaron bloqueos y se desarrollan desde temprana hora en distintos puntos carreteros.

En sus redes sociales el alcalde aprovechó para criticar que a nivel nacional se pretenda ligar a los manifestantes con grupos de oposición política, cuando no es así y la realidad que desde hace meses enfrentan escenarios adversos y los ha obligado a salir a las carreteras a alzar la voz por causas justas, y que mientras por un lado critican la movilización, por otro el mismo gobierno convoca a una marcha por lo que consideran siete años de transformación.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/recriminan-protesta-campesina-pero-llaman-a-marchar-alfonso-a-federacion/>

Se espera que antes de concluir este año en Morelia **se puedan regularizar dos colonias más**, indicó Joanna Moreno Manzo, titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad del municipio (Sedum).

En entrevista colectiva, la secretaria señaló que **continúa una buena respuesta al programa de regularización a costo cero** que impulsa la Sedum. De hecho, destacó que en la sesión antepasada de Cabildo se logró **concretar este proceso para la colonia Ampliación Los Sauces**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/podrá%20regularizarse-dos-colonias-m%C3%A1s-antes-de-que-termine-el-a%C3%B1o-sedum-municipal>

En temporada decembrina incrementan las solicitudes ciudadanas de acompañamiento policial en bancos; por ello, la **Policía Morelia** mantiene este servicio (completamente gratuito) con el objetivo de disuadir intentos de robo y garantizar que las operaciones se realicen con mayor seguridad.

Sobre el tema, **Pablo Alarcón Olmedo**, comisionado de Seguridad en Morelia, indicó en entrevista que, debido a factores como el depósito del aguinaldo y otras transacciones características de la temporada decembrina, la frecuencia de este servicio aumenta aproximadamente entre un 25 % y un 30 %.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/aumentan-solicitudes-de-acompa%C3%B1amiento-bancario-en-morelia-durante-temporada-decembrina>

El Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (Oopas) visitó este jueves la Escuela Primaria Vasconcelos, donde el director general, Adolfo Torres Ramírez, dio la bienvenida a 250 nuevas niñas y niños que se suman al programa "Guardianes del Agua", iniciativa educativa que promueve, de manera cercana, el cuidado y la cultura del agua en cada institución escolar de nuestra ciudad.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/dan-la-bienvenida-a-250-nuevos-guardianes-del-agua-en-la-primaria-vasconcelos/>



25 DE NOVIEMBRE 2025

SEGURIDAD

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) reportó 155 homicidios dolosos en todo el país durante el pasado fin de semana, dos por debajo del promedio mensual de noviembre, que hasta el momento es de 50 homicidios al día.

De acuerdo los documentos, la menor incidencia de este delito se registró el viernes, con 44 homicidios. Le siguió el sábado, con un total de 46 casos.

<https://latinus.us/mexico/2025/11/24/se-acumulan-155-homicidios-este-fin-de-semana-guanajuato-michoacan-baja-california-los-estados-con-mas-casos-157765.html>

La tranquilidad de la población de El Morado estuvo a punto de romperse este martes, cuando un operativo conjunto del Ejército Mexicano y la Guardia Nacional destapó lo que podría haber sido un episodio de violencia devastador: cuatro artefactos explosivos, cuidadosamente semienterrados, listos para detonar en cualquier momento.

De acuerdo con fuentes militares, el hallazgo ocurrió durante un recorrido de vigilancia rutinario por un camino de terracería. Lo que parecía una jornada ordinaria se volvió una escena de alto riesgo cuando los elementos detectaron irregularidades en el terreno.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/explosivo-aseguramiento-localizan-cuatro-artefactos-sembrados-en-un-camino-en-apatzingan-michoacan.htm>

Un despliegue intensivo de fuerzas de seguridad estatales y federales dejó como saldo más de 34 personas detenidas, 93 kilogramos de drogas sintéticas asegurados y la destrucción de dos campamentos clandestinos utilizados por células criminales, informaron autoridades de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

Las acciones forman parte del Plan Paricutín, estrategia integrada al Plan Michoacán por la Paz y la Justicia.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/golpes-al-crimen-dejan-34-detenidos-90-kilos-de-estupefaciente-y-campamentos-destruidos-dentro-del-plan-paricutin-en-michoacan.htm>

Rodolfo "N", quien es señalado de ser el presunto responsable de la comisión del delito de desaparición cometida por particulares, en agravio de un adolescente, instalador de



25 DE NOVIEMBRE 2025

internet; ocurrido el pasado 31 de marzo de 2025, fue aprehendido por personal de la FGE.

Sobre el particular se informó que con base en los autos contenidos en la Carpeta de Investigación, el día en cita Giovanni “N”, caminaba sobre la avenida constitución de 1814, en la colonia Ejido Atimapá del municipio de Apatzingán, cuando en determinado momento le cerró el paso un automóvil Volkswagen, Jetta, del cual descendieron tres hombres que, tras agredir a golpes al adolescente, lo obligaron a abordar unidad automotriz, en la que se retiraron del lugar, desconociéndose hasta el momento el paradero de la víctima.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/aprehenden-a-presunto-responsable-de-desaparicion-de-un-adolescente-en-apatzingan-michoacan.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo una sentencia condenatoria de 25 años de prisión contra dos hombres responsables del homicidio de un interno en un centro de rehabilitación, ubicado en el municipio de Hidalgo.

Los sentenciados, identificados como Constantino M. y José Jorge A., se desempeñaban como cuidadores del establecimiento donde ocurrieron los hechos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-dan-25-a%C3%B1os-de-c%C3%A1rcel-a-cuidadores-por-matar-a-interno-en-centro-de-rehabilitaci%C3%B3n>

En un movimiento que ha encendido las alertas dentro y fuera de los círculos de seguridad, la Fiscalía Especializada en Homicidio oficializó este lunes el nombramiento de Ernesto Alvarado Ortiz como nuevo director de la Policía de Investigación, cargo clave en la batalla contra los crímenes que han cimbrado al estado en los últimos años. La designación —presentada como parte de una estrategia para “consolidar un equipo preparado, con liderazgo y vocación de servicio”— se interpreta entre analistas como un golpe de autoridad, un intento por cerrar filas y acelerar la respuesta ante los casos que mantienen en vilo a la ciudadanía michoacana.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/reacomodo-de-alto-impacto-en-la-fiscalia-de-michoacan-ernesto-alvarado-ortiz-asume-el-mando-de-la-policia-de-investigacion-en-homicidios.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) publicó una convocatoria interna dirigida a las personas servidoras públicas interesadas en ocupar la titularidad de las Direcciones de la Policía de Investigación de las fiscalías regionales de Morelia, Uruapan, Zamora, Zitácuaro, Apatzingán, La Piedad, Jiquilpan, Huetamo, Lázaro Cárdenas y Coalcomán.



SÍNTESIS EJECUTIVA



25 DE NOVIEMBRE 2025

De acuerdo a declaraciones del Fiscal General, Carlos Torres Piña, esta convocatoria forma parte de la transformación institucional, para que por medio de un ejercicio de transparencia, se premie al mérito del personal y su trayectoria profesional.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/comparte-la-fge-de-michoacan-convocatoria-interna-para-ocupar-titularidades-de-las-direcciones-de-policia-de-investigacion-en-las-10-fiscalias-regionales.htm>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES...

La foto de la polémica

Por Nicolás Casimiro

“En 2021, ¡muy amigos! Pero hoy las cosas han cambiado y la tragedia, así como los esfuerzos de aquellos que quieren capitalizarlo mediática y políticamente pesan y manipulan la mente del electorado.

En 2021, **Leonel Godoy Rangel** era delegado de Morena para el Distrito de Uruapan y convenció al hasta entonces político independiente, **Carlos Manzo Rodríguez**, para que fuera el candidato guinda a diputado federal.

Fue en ese contexto que **Leonel Godoy** se tomó una foto -que con cierta polémica ha vuelto a circular en las redes sociales- con **Grecia Quiroz García**, la esposa del entonces candidato a legislador federal por el Morena.

En aquella elección el ex gobernador de Michoacán también fue candidato a diputado federal por el Distrito de Lázaro Cárdenas, el cual ganó sin hacer campaña.

Andaba más ocupado en Uruapan y en la Ciudad de México que en su propia demarcación.

Pero algo pasó en el camino, pues **Carlos Manzo**, por su enemistad con el que quedó en ese tiempo de presidente municipal de Uruapan, el también morenista **Ignacio Campos Equihua**, empezó a extender su rencor hacia quienes lo rodeaban.

Una vez que dejó las filas guindas y se volvió a hacer independiente, arrasando en las elecciones a presidente municipal de 2024, “**El del Sombrero**” se enemistó no sólo con **Nacho Campos**, sino con su padrino político, el ahora senador **Raúl Morón Orozco**, y el reelecto diputado federal, **Leonel Godoy**.



SÍNTESIS EJECUTIVA



25 DE NOVIEMBRE 2025

Vino después el episodio de **"los sillazos"** contra la gente del ex líder magisterial en Apatzingán, sobre los cuales hubo señales muy claras de haber sido orquestado por **Manzo Rodríguez**.

Ya para entonces el presidente municipal de Uruapan había dejado de lado un poco -no del todo- las descalificaciones hacia el gobernador morenista de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, con quien logró algunos acuerdos.

En esos tiempos, **Carlos Manzo** enfocó sus baterías contra quienes veía contra sus adversarios políticos, todos aquellos que rodearan a su antecesor en la Presidencia Municipal.

Hoy, pasado el tiempo, **Grecia Quiroz**, ya lamentablemente viuda y como alcaldesa sustituta, vuelve a señalar a **Leonel Godoy, Raúl Morón y Nacho Campos**.

El propio secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, señaló que no hay líneas de investigación sólidas para responsabilizar a actores políticos del asesinato del alcalde de Uruapan.

Supongamos que el funcionario federal dice la verdad.

Entonces me pregunto: ¿Será que la presidenta municipal cuenta con elementos más allá de los dichos de su esposo para hacer acusaciones?

¿O será que de alguna forma está alineada con la estrategia de **Alfredo Ramírez** para descarrilar a **Raúl Morón**?"

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-la-foto-de-la-polemica/>

EDITORIAL ACUEDUCTO

Carlos Manzo, el obligado autoexilio de su casi eterno adversario

“Entre las secuelas de la muerte de Carlos Manzo Rodríguez, alcalde de Uruapan, se encuentra la mirada, no exactamente de reojo, en su antecesor en ese cargo público, Ignacio Campos Equihua.

Sin embargo, hasta este momento, esa mirada, no está en situarlo en las investigaciones penales que se enfocan en esclarecer los hechos en torno al del movimiento del sombrero.

Por lo pronto, se trata de una mirada política de los seguidores y del círculo más cercano de Carlos Manzo que data más allá del trágico atentando, agudizada por los propios hechos.

No en escasas ocasiones fueron públicos los conflictos entre ambos, derivados de la acusación del edil fallecido hacia su adversario en temas de corrupción y de inseguridad en el gobierno local.



25 DE NOVIEMBRE 2025

Acusaciones que de las palabras pasaron a los hechos, a las denuncias por escrito en especial en el caso de presunta corrupción, sin que hasta el momento haya resultados de una seria indagación.

Antes de esa muerte, Nacho Campos, como se le conoce coloquialmente, se le veía en el entorno próximo del senador Raúl Morón Orozco, con quien sostiene una cercanía, enviable.

Una cercanía que decía Carlos Manzo tenía que ver con el respaldo de recursos públicos uruapenses hacia el integrante de la Cámara Alta del Congreso de la Unión, de corte morenista.

Ahora, el señalado se ha autoexiliado o lo han exiliado, políticamente hablando, hacia la capital del país, en donde ya ha estado, como diputado federal, si, por el partido político Morena.”

<https://acueductoonline.com/editorial-carlos-manzo-el-autoexiliado/>

ESLABÓN DEMOCRÁTICO

La revocación de mandato ciudadana

Por Juan Adolfo Montiel Hernández

“La figura de la revocación de mandato es, esencialmente, la de poder consultarle a la ciudadanía si desea que la persona que está ejerciendo un cargo continúe en el mismo. Es una figura dentro de los denominados como Mecanismos de Participación Ciudadana, es decir, de democracia participativa.

Este mecanismo está concebido para que sea la ciudadanía la que pueda accionarlo. Es decir, aquella persona que fue electa por un periodo —y que normalmente es un periodo largo, en el que no hay reelección— pueda llevar a cabo este ejercicio de democracia directa y de participación ciudadana, solicitando que se active la consulta para que sea el mismo electorado quien decida revocar el mandato que se obtuvo en las urnas.

En México, la Ley Federal de la materia establece que, una vez que el titular del Poder Ejecutivo Federal ha ejercido más de la mitad de su periodo (*Artículo 9. El inicio del proceso de revocación de mandato podrá solicitarse, por una sola ocasión, durante los tres meses posteriores a la conclusión del tercer año del periodo constitucional de quien ostente la titularidad del Ejecutivo Federal por votación popular*), la ciudadanía puede, a través de la recolección de firmas, solicitar que se lleve a cabo la ejecución de dicha figura.

Esto puede ocurrir por diferentes circunstancias, en esencia, es en los casos que el electorado considera que la persona ya no debe continuar en el cargo. Sin embargo, ahora esta figura se pretende trasladar para que se ejerza durante las elecciones



25 DE NOVIEMBRE 2025

intermedias, lo cual desnaturaliza la figura, convirtiéndola en un instrumento de los partidos políticos.

Y con ello, se considera que la persona sujeta a la revocación de mandato debe ser ratificada para continuar en el cargo, lo cual, desde mi punto de vista, no debiera ser así.

Debemos mantener esta figura como un mecanismo ciudadano, en el que sea la propia sociedad la que decida en qué momento debe ejercerse, y no permitir que se contamine con los procesos electorales.”

<https://metapolitica.news/2025/11/24/%e2%98%9e-eslabon-democratico-la-revocacion-de-mandato-ciudadana/>